

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Jueves, 23 de Septiembre de 1897

Año XXVI. Núm. 7.291

## NOTAS AGRÍCOLAS

### En visperas de la vendimia

*Le Progrés Agricole et Viticole*, contestando á varias preguntas de sus subscriptores, dá los siguientes consejos para la buena marcha en la vendimia y vinificación:

**Limpieza en la bodega y en el material vinario.**—La primera condicion para hacer buen vino, es tener una bodega bien sana y un material vinario cuya limpieza sea irreprochable, y por limpieza no entendemos aquí el aspecto exterior de las bodegas y de los toneles, sino su estado interior, que es mucho más importante. No es raro encontrar vinos picados ó enmohecidos contenidos en toneles bien pintados y lustrosos. Un poco más de limpieza interior les hubiera sido más favorable.

La bodega ha de estar regularmente saneada, aereada, barrida y si es pre-embadurnada con cal, á fin de destruir todos los mohos y gérmenes de enfermedades que pudieran acumularse allí, sin que nada denuncie su presencia hasta el momento que el vino estará ya infestado. Y esto es muy fácil de lograr y cuesta casi nada, ni aún el embadurnado que, á falta de arbañil, puede hacerse por medio de un pulverizador lleno de una lechada de cal algo clara. Hasta es la mejor manera de penetrar en todas las rendijas de las paredes cuando éstas son algo viejas y su revoque ha perdido la regularidad.

La limpieza del material vinario es más indispensable aún y á veces es más difícil. La operacion no es completa sino alcanza á todos los utensilios, sean los que fueren, que hayan de estar en contacto con las avas, el mosto y el vino.

¿Qué se necesita, con efecto, para contaminar toda una vendimia? algunos «microbios», algunos gérmenes infinitamente pequeños de alguna de las varias enfermedades, que, una vez introducidos en el vino, se desarrollarán más tarde pudiendo comprometer la conservacion.

Los cestos, portaderas y demás utensilios que sirven para la recoleccion de las uvas, han de ser examinados severamente, lavados, cuando menos, con agua hirviendo y bien frotados si presentan la más pequeña señal de moho.

El estado de las prensas, bombas, cañerías, etc., tiene también su importancia. Hace algunos años tuvimos ocasion de visitar una bodega bastante importante cuyos vinos tenian todos gusto de moho, sencillamente porque en el trasiego habian servido cañerías revestidas interiormente de abundante moho. Habiendo servido por muchos años sin ocasionar semejante accidente, no se presumia pudieran producirlo.

Pero en los lagares y en los toneles es donde se ha de poner la mayor atencion, porque son recipientes muy pro-

pensos á inficionarse cuando permanecen vacios.

Pueden presentarse dos casos: Si en el curso de la campaña anterior no contuvieron vino enfermo, podrá bastar una revista individual de los vasos vinarios, arreglándolos según su estado particular.

Pero si han contenido vinos enfermos, que casi de necesidad habrán contaminado algunos lagares ó toneles, habrá de procederse á una desinfeccion general.

En este caso, aconsejamos un baño de vapor á todo el material vinario, combinado con fuertes fumigaciones de ácido sulfuroso. Se hace quemar el azufre primeramente; luego se aplica el baño interior. No hay microbio alguno que resista este procedimiento si está hecho debidamente. La operacion no tiene inconvenientes mas que si se trata de toneles muy viejos, cuyas due-las pueden ser gastadas por el vapor. En este caso se puede reemplazar el baño de vapor por repetidos lavados de ácido sulfúrico al 10 por 100. No recomendamos mucho este procedimiento, pues para que sea bien hecho, presenta algún peligro para los obreros. Los aparatos para dar baños de vapor son muy comunes, y pueden servir además para emplear el agua hirviendo contra la piral, etc. Es un mueble indispensable en toda bodega, si no para destruir microbios, para hacer *hunchar* la madera de los toneles y de la pipería de expedicion, y evitar derrames de difícil correccion cuando el envase está lleno.

**Toneles enmohecidos.**—Si el moho alcanza alguna profundidad sólo puede destruirlo el fuego: lo mejor, en este caso, es desmontar el tonel, refrescar y quemar la madera, y sólo volverla á emplear cuando haya la certeza de que está bien: al tonelero corresponde conocerlo.

Pero si el moho es superficial, como sucede á menudo, se salva por lo general del siguiente modo. Se embadurna el tonel con una lechada de cal espesa, y se deja que se seque por dos ó tres días. Luego se lava con mucha agua, frotando fuerte hasta que el agua salga bien clara. Se quita más pronto la cal por medio de un lavado con ácido sulfúrico, mas no es indispensable: si es preciso se repite el tratamiento. Y se da fin á la operacion quemando bastantes mechas de azufre.

Muchos recomiendan para el moho un simple lavado con ácido sulfúrico; parécenos insuficiente del todo este procedimiento.

También se va propagando por tradicion una fórmula compuesta de ácido sulfúrico y de potasa cáustica: así lo que se logra es *sulfato de potasa*, cuya accion es nula.

**Toneles cuya madera de gusto.**—Darles baños de vapor, ó, en su defec-

to, lavados con agua caliente alternando con fuertes cantidades de vapores de azufre.

**Toneles picados.**—Azufrarlos, é inmediatamente un baño de vapor. En su defecto lavarlos con agua de cal y luego con mucha agua clara, y terminar con otro azufrado enérgico.

Para las demás enfermedades del vino, lo mejor es el baño de vapor después de la aplicacion del azufre, como hemos indicado más arriba. En su defecto se puede lavar repetidas veces con ácido sulfúrico diluido, y luego mucha agua para borrar toda señal del ácido causa de la enfermedad.

**Lagares de cemento.**—Lavarlos con agua y frotarlos bien, y luego embadurnarlos con ácido sulfúrico al 10 por 100: lavarlos repetidas veces.—L. DE CRULLY.

## Telegramas

Madrid 21.—Los corresponsales que los grandes diarios ingleses tienen en New York hablan de ser inminente una guerra entre los Estados Unidos y España.

El «Daily Mail» dice que los yankees hacen grandes preparativos lo cual demuestran que quieren la guerra.

Añade que además de haber enviado una gran escuadra al Sur, sabe de ciencia cierta que se están armando en secreto unos 30 cruceros mercantes de gran porte y andar.

No hay que dar gran importancia á esas noticias porque ya se sabe que «The Daily Mail» acoge con gran frecuencia los más estupendos canards de los filibusteros.

Madrid 21.—Algunos diarios de París, que desde antiguo hacen causa común con los laborantes, publican una série de embustes respecto de las operaciones de Cuba.

Hablan de la entrada de los rebeldes en Candelaria y de un combate sostenido por Máximo Gómez y su gente contra los españoles, en que éstos fueron derrotados y tuvieron 175 muertos.

Madrid 21.—Un telegrama de Londres dice que el Gobierno ha llegado á un acuerdo con los rebeldes, según el cual depondrán las armas aquellos y pagarán una multa de 5.000 rupias, devolviendo además las armas y cañones tomados á las tropas.

Muchos dudan de la veracidad de tal noticia porque se dice en despachos de la India que continúan los combates y que no hay por ahora la esperanza de que los rebeldes depongan las armas.

La Reina Victoria ha enviado un mensaje á las tropas de la India alabando su conducta ante el enemigo y deplorando las bajas que tuvieron el viérnes las tropas.

Madrid 21.—Telegramas de Londres dicen que la fiebre amarilla hace gran-

des estragos en las poblaciones del Sur y que en la capital del Estado de Misissipi la multitud arranca los carriles de las vías férreas, á fin de interrumpir las comunicaciones con los lugares infestados.

El Gobierno ha enviado tropas para proteger las líneas.

Madrid 21.—En el ministerio de la Gobernacion se adoptan medidas contra la eventual invasion de la fiebre amarilla. No es que haya ningún temor por ahora; pero el ministro quiere estar prevenido.

Ha enviado una circular á los gobernadores de provincias marítimas recomendándoles antiguas disposiciones, que deberán tenerse muy en cuenta para las procedencias de los Estados del Sur.

Madrid 21.—Dos horas próximamente han estado conferenciando esta tarde en el Palacio de Buenavista, los señores presidente del Consejo y los ministros de Gracia y Justicia y Hacienda.

En la entrevista no se trató de otro asunto que del conflicto originado por la incaucion de los bienes del Santuario de Lluç.

El señor Navarro Reverter ha llevado á la conferencia nuevos antecedentes sobre los derechos del Estado á la posesion de los predios y edificios de dicho Santuario, antecedentes que, con los que ya conocia el general Azcárraga, han sido objeto de detenido estudio por parte de los señores ministros.

Mientras se examinaban dichos antecedentes, llegó al ministerio de la Guerra el subdirector de Propiedades y bienes del Estado, señor Villalobos, llevando la documentación que se habia pedido por teléfono al ministerio de Hacienda.

Como consecuencia de todo lo espuesto en la entrevista, los ministros han adoptado el acuerdo de redactar un «memorandum» que habrá de ser remitido á Roma, á fin de que por conducto de la embajada de España cerca de Su Santidad se entregue á la secretaria de Estado de la Santa Sede.

Este «memorandum», según manifestacion del ministro de Hacienda, será enviado mañana por el correo á San Sebastian, donde actualmente se encuentra el embajador de España cerca del Vaticano, señor Merry del Val, quien lo llevará á Roma junto con la exposicion de antecedentes que el gobierno envia, para que S. S. Leon XIII adopte con completo conocimiento de causa aquellas resoluciones que en su altísima sabiduría estime justas.

Según ha manifestado también el ministro de Hacienda, el Sumo Pontífice tardará bastante en conocer en toda su estension este asunto. Por consiguiente, ha dicho el señor Navarro Reverter, hay que esperar muchos dias para juzgarlo.

Los ministros han tomado además un acuerdo sobre el asunto que seguramente ha sido el motivo principal de su reunion.

Consiste dicho asunto en una propuesta del Director general de propiedades y bienes del Estado al ministro de Hacienda, para que por el ministerio de Gracia y Justicia se pase una Real orden al obispo de Mallorca, recordándole el párrafo de su Pastoral que se refiere á ofrecimientos que se le han hecho que repugnan á su conciencia y por los cuales hubiera podido obtener una Real orden conforme según sus deseos.

Como ello constituye un gravísimo cargo contra todos y cada uno de los funcionarios de Hacienda que han intervenido en el expediente de incautación de los bienes del Santuario de Luch, el ministro de Hacienda, conformándose con la propuesta del espresado Director, pedirá por medio del ministerio de Gracia y Justicia al Prelado de Mallorca que, de conformidad con su conciencia y para bien de la Administración pública, determine los funcionarios que le hicieron tales ofrecimientos.

Madrid 22.—El señor Maura ha hecho en Santander las siguientes declaraciones acerca del asunto relativo á la incautación de los bienes pertenecientes al Santuario de Luch:

El Obispo de Mallorca había agotado inútilmente todos los recursos legales, practicando gestiones conciliadoras.

Cualesquiera que sean las ideas del referido Prelado, éste jamás ha intervenido en las luehas políticas, limitándose á cumplir los deberes del episcopado.

Por último, la excomunion del Obispo de Palma ha iluminado una situación oscura llena de excesos, arbitrariedades, ligerezas y absurdos.

El corresponsal del «Imparcial» en Roma insiste en que en la reunion de cardenales que se celebró anteayer se resolvió el asunto referente á los bienes del Santuario de Luch y añade que los cardenales volverán á reunirse cuando llegue á Roma el Nuncio de Su Santidad en Madrid, para fallar el asunto en definitiva.

Madrid 22.—El corresponsal de «El Imparcial» en S. Sebastian telegrafía lo siguiente: «A pesar de las negativas del duque de Tetuan, me consta que Mr. Woodford ha presentado una nota al Gobierno diciendo que si la guerra no estaba terminada en 1.º de Noviembre los Estados Unidos se consideraban en libertad para hacer lo que estimen conveniente al objeto de lograr una paz estable». De manera que la noticia de «Le Temps» era exacta. La noticia se supo en Biarritz entre diplomáticos y banqueros al dia siguiente de la conferencia.

El corresponsal de «El Imparcial» repite que le consta que se ha presentado el «ultimatum» á que se refiere. Ayer conferenció Mr. Woodford con los embajadores de Inglaterra é Italia. Hoy ha habido frecuentes comunicaciones cruzadas entre Mr. Woodford y el ministro de Estado. A última hora se ha remitido á Mr. Woodford un voluminoso legajo de papeles. El embajador marchará el sábado á Madrid. Su familia quedará unos dias mas en San Sebastian.

De las noticias de «La correspondencia» resulta lo contrario. Dice que MacKinley ha salido de Washington para reanudar su veraneo, y que esto significa que nada grave se hará por ahora.

Madrid 22.—Dice «El Liberal» que la reina quiso enterarse del estado de salud del señor Sagasta, al tener noticia de los rumores propalados acerca de la enfermedad del mismo. La reina se mostró muy complacida al saber que el señor Sagasta estaba completamente bien de salud.

Se confirma que la causa contra Sempau será revuelta á Barcelona para que se ponga en estado de sumario y se averigüe si el procesado profesa ó no ideas anarquistas.

Valencia.—El Eminentísimo señor cardenal Sancha ha manifestado que no ha sido bien leida y por lo tanto bien comprendida la circular del obispo de Palma.

En toda excomunion han de tenerse en cuenta ciertas formalidades que no existen en la referida circular.

La que ha sido leida en las iglesias solo dice que el particular ó las autoridades que se apoderen indebidamente de los bienes de la Iglesia, están sujetos á excomunion, según las decisiones del Concilio de Trento.

Madrid 22.—La «Gaceta» publica una disposición prorrogando hasta fin del corriente la suscripcion al empréstito filipino.

A fin de la semana próxima se inaugurará en Madrid el nuevo círculo carlista.

Madrid 22.—En el Consejo de ministros de hoy dícese que tratarán del «ultimatum» que dirigirán al Papa. Hay la opinion de que Navarro Reverter ha pedido que se celebre el Consejo. Quizás surja la crisis por lo de la excomunion.

En Oviedo y Logroño se están celebrando grandes fiestas, á las cuales han acudido gran número de vecinos de los pueblos inmediatos.

La prensa de hoy reproduce la nota del obispo de Mallorca á la Nunciatura. En ella cita el obispo los datos en que ha fundado su conducta.

Madrid 22.—Telegrafian de Lisboa que á las ocho de la mañana se dió orden de salida de la escuadra española. El ancla del «Vizcaya» quedó clavada y la del «Oquendo» lo mismo. En la dificultad de levar, se recurrió al personal del arsenal y á los remolcadores. A las cinco de la tarde quedó terminada la operacion. Se perdió una áncora del «Oquendo» y 60 brazas de cadena. Estas dificultades de última hora han deslucido el efecto que había causado la escuadra. Los comentarios que se hacen contra Beranger son terribles.

Madrid 22.—Los insurrectos sitiaron el fuerte Breñoso, situado cerca de Hologuín. El general Luque llegó á tiempo para derrotarlos. El enemigo tuvo 15 muertos Nosotros 2 muertos y 14 heridos.

En Lomas de Picadura, provincia de la Habana, la columna del general Molina alcanzó al enemigo, haciéndole 4 muertos. La columna Molina tuvo 10 heridos.

Han sido puestos en libertad varios autonomistas, entre ellos el conocido Emilio Viondi.

Madrid 22.—Se confirma que en caso de ceder el Gobierno francés á España sus derechos á Andorra, será á cambio de una compensacion territorial. Dicen los franceses que Andorra les cuesta cien mil francos anuales.

Paris 22.—El acreditado periódico «El Figaro», en su revista extranjera se ocupa de la actitud que se atribuye á los Estados Unidos en los asuntos de Cuba, con respecto á España.

Cree el periódico parisien que el Gobierno de Washington lo pensará mucho antes de romper sus relaciones diplomáticas con el gabinete de Madrid, por más que el lenguaje de la prensa yankee continúa hostil á España.

No es posible soñar en una expedicion contra Cuba ni contra la península—añade «El Figaro»—porque seguramente no la consentiría la Europa, aparte de que las consecuencias económicas de un «casus belli» serian un desastre para los americanos, que no deben olvidar la treintena de millares de millones que les costó su guerra de sucesion, de la que todavía no se ha repuesto el Tesoro.

Concluye «El Figaro» diciendo que la lucha con España solo la desean las imaginaciones poco reflexivas de los «jingoistas» sin tener en cuenta que en frente de estos elementos se hallan los hombres de negocios sensatos y los políticos previsores, cuyas ideas serán las que prevalezcan, dejando que España se ocupe sin entorpecimientos extraños de las concesiones que le convenga otorgar á los habitantes de la gran Antilla.

Este artículo ha producido excelente efecto en la colonia española.

Paris 22.—«Le Temps» confía en que Leon XIII reprimirá al obispo de Palma de Mallorca.

Ha fracasado la proyectada combinacion diplomática, porque M. Lozé se resiste á aceptar el Gobierno de Argelia.

Las autoridades de Perpignan se han dirigido al Gobierno francés pidiendo que ceda á España, á cambio de una compensacion territorial, el gobierno de Andorra, porque sus habitantes son ingratos.

La Agencia Havas ha desmentido que Mr. Woodford haya exigido nada á España.

Paris 22.—Dicen de Tánger que ha regresado á aquel puerto el acorazado norteamericano «San Francisco», con objeto de apoyar las reclamaciones formuladas contra el Gobierno marroquí. Telegrafian de Viena que el emperador Francisco José ha pronunciado un brindis, manifestando que abriga la esperanza de continuar, en compañía de Guillermo, la obra de la paz. Guillermo ha manifestado la admiracion que le inspira el pueblo húngaro, y ha afirmado que la alianza es inquebrantable.

Ha sido ratificado el tratado de paz entre Turquía y Grecia.

Paris 22.—Se halla gravísimamente enfermo en Bayona el general Bourbaski, al cual asiste la señora Labreton, compañera de la ex-emperatriz Eugenia.

Ahora que se han convenido las potencias acerca del tratado de paz, surgen dificultades en Atenas. En la capi-

tal de Grecia se considera que la paz suscrita es humillante y onerosa, siendo probable la crisis ministerial.

El Gobierno cree que dado el estado actual de los ánimos no se pueden licenciar las reservas.

Paris 22.—Por momentos se agrava la situacion en Italia. La opinion está excitadísima contra los clericales. Anoche en Milan se hizo una imponente manifestacion contra la Iglesia. Las masas fueron á la catedral, treparon por las verjas y colocaron sobre las columnas del grandioso templo la bandera de Italia.

Al tener noticia de lo sucedido, el arzobispo mandó que se quitase el pabellon italiano. Entonces se produjo un tumulto imponente. La multitud se dirigió al palacio del arzobispo y queria apoderarse del prelado. Las tropas impidieron á la muchedumbre que entrara en el edificio.

Paris 22.—Telegrafian de Atenas que la agitacion aumenta á consecuencia de las noticias de haberse firmado la paz.

M. Delyannis declara que si la intervencion de las potencias se hace demasiado efectiva, aconsejará á las Cámaras que la desechen.

En Lóndres se han publicado telegramas de Madrid anunciando que se prepara en España un nuevo empréstito exterior para la construccion de buques.

## Gacetilla

Por ser mañana los días de S. A. R. la Serenísima Princesa de Asturias, las fuerzas de esta guarnicion vestirán de gala, izándose el pabellon nacional en los edificios públicos y por la fortaleza de Isabel II se harán las salvas de ordenanza.

En el Lazareto súpico de este puerto fondeó ayer el bergantín goleta español «Anton», procedente de Manzaniello en 62 dias de navegacion; su capitán D. B. Heredia, de 235 toneladas y 11 tripulantes y carga general; y esta mañana ha fondeado el bergantín goleta «María Teresa», su capitán D. G. Casanovas, de 292 toneladas y 11 tripulantes procedente de la Habana en 65 dias de navegacion y carga de hierro á granel.

A ambos buques se les ha impuesto siete dias de cuarentena.

En la actualidad son ya tres los buques existentes en este Lazareto.

Respecto de la subasta del reloj, regalo de S. M., que como dijimos ayer, informados por conducto que estimá-bamos fidedigno, debía tener lugar esta noche en el casino «El Consey», se ha convenido en aplazarla indefinidamente, y que en ella no puedan tomar parte más que los accionistas de la trainera «Consey», vencedora en las últimas regatas.

El día 20 fondeó en Santander el vapor «Habana», procedente de Cuba, Puerto Rico y la Coruña, donde fué sometido á cuarentena.

De los 350 soldados que conducía, 100 de los cuales han ingresado en el Lazareto, los restantes han quedado á bordo.

El «Habana» sufrirá quince dias de rigurosa cuarentena, por tener á bordo tres enfermos de fiebre amarilla.

Según telegrama de los Sres. Torres y Grau recibido ayer tarde, el vapor «Luis de Cuadra» llegó sin novedad á Barcelona á las once y media de ayer mañana.

En virtud de una proposición presentada al Ayuntamiento de Ciudadela por el concejal del mismo D. Bartolomé Llorens, aquella Corporación ha nombrado abogado consultor de la misma al letrado D. Juan O' Callagan Viscarro, de aquella residencia.

Hace unos días se reanudaron los trabajos en el camino que desde el cementerio de Villa-Carlos conduce al faro del puerto, á fin de dejarlo hatilitado para el tránsito de carruajes.

En el vapor correo «Menorquín», han llegado de paso para Ciudadela, esta mañana, los Canónigos M. Iltres, señores D. Diego Trives Dignidad de Dean, y el Dr. D. Antonio Villas Dignidad de Lectoral de la Santa Iglesia Catedral de esta Diócesis, á quienes damos cordial bienvenida.

Se ha ordenado que á los individuos del reemplazo que regresan por enfermos de los distritos de Ultramar y después de haber servido los cuatro años que determina el art. 20 de la ley de reclutamiento vigente, se les expida la licencia absoluta.

En uso de licencia y por asuntos propios ha llegado en el vapor de hoy el Comandante de Infantería don Lorenzo Lleó Vallarino.

Ha sido nombrado Ayudante de Campo del General Gobernador militar de esta Plaza, el Teniente Coronel de Infantería don Guillermo Lanza Iturriaga.

El vapor «Menorquín» embarcó en Alcudia en su último viage, 509 cerdos cebados para Barcelona.

Ayer tarde zarpó de Barcelona, haciendo rumbo á Las Palmas (Cerdeña), la escuadra inglesa.

En virtud de Real orden decretada por el Ministerio de la Guerra, aprobada por S. M. la Reina no ha sido accedida la pretension del primer Teniente de Infantería de la escala de Reserva y actualmente médico provisional de la Fortaleza de Isabel II de esta Plaza D. Antonio Juli Solvano solicitando le fuera acreditada la antigüedad de 4 de Marzo de 1896 que tiene consignada en el real despacho del empleo de Alferez.

El comandante militar de marina de esta provincia comunica que, habiendo solicitado el comerciante de Ciudadela Don Francisco Amengual Pons autorización para constituir un estanque para la langosta en «Cala Burgués», deja el asunto espuesto durante quince días á contar desde su publicación en el «Boletín Oficial», para que alegue quien lo crea oportuno, los perjuicios que dicho establecimiento pueda irrogar á las industrias marítimas

Según el extracto de una estadística publicada por el Depósito de la Guerra, desde el día 3 de marzo de 1895 hasta el mes de mayo de 1897 se han enviado á la isla de Cuba: 181.738 soldados,

6.261 oficiales, 681 jefes y 40 generales en trece expediciones.

Además, se han remitido á la gran Antilla 212.562 fusiles y terceroles, 320.405 kilogramos de pólvora 90 millones 208.890 cartuchos, 16.712 armas blancas, 91 cañones, 12 ametralladoras, 29.500 granadas, 257.768 kilogramos de medicinas, 12.633.742 específicos, gasas, pergaminos; etc.

A Filipinas han ido 27.768 soldados, 881 oficiales, 116 jefes, 9 generales, 43.100 fusiles, 24 cañones, 29.910 kilogramos de pólvora, 21.716.585 cartuchos y 30.604 armas blancas.

La época de los baños de mar, de las aguas medicinales y de los viajes de recreo toca á su término, y las familias empiezan á regresar á sus hogares, donde las aguardan los múltiples preparativos para la temporada de invierno. Entre éstos, el que se impone con más fuerza es la cuestión de trajes, abrigos, sombreros, etc., apropiados para la próxima estación, cuestión que las madres de familia, y en general las Sras. amantes del arreglo y de la economía, necesitan resolver con la inestimable ayuda del guía seguro y experimentado que es el indicado para estos casos por la experiencia de larguissimos años. Nos referimos al antiguo y acreditado periódico «La Moda Elegante», que con sus numerosos modelos, siempre de lo más nuevo, de mejor gusto, y sus patrones, trazados por hábiles profesores de corte, realiza el ideal de lo perfecto en un periódico exclusivamente dedicado al bello sexo: unir lo agradable á lo práctico y ser igualmente útil á todas las familias, cualquiera que sea su posición social.

En la Administración de «La Moda Elegante», calle del Arenal, num. 18, Madrid, y en todas las principales librerías de España, proporcionanse números de muestra gratis á cuantas personas deseen convencerse prácticamente de la utilidad de esta insustituible revista.

Los jóvenes que cumplan el día 31 de Diciembre próximo dieciocho años de edad ó los hayan ya cumplido, deberán presentarse en los respectivos Ayuntamientos y solicitar la inscripción en el registro de los mozos para ser incluidos en el alistamiento del mes de Enero de 1898

Leemos en «La Correspondencia de Valencia»:

«Por fortuna aumenta considerablemente la animación en nuestro puerto. En seis días se han embarcado 22.054 cajas de cebollas, 3.229 de granadas, 3.107 de melones y 236 de naranjas. Para el punto que mayores embarques se han verificado ha sido para Lóndres, pues han sido embarcadas para dicha capital 14.722 cajas de cebollas. También los desembarques de pipas vacías continúan siendo en gran escala, y en esta semana han llegado infinidad de pipas de sardinas, que regularmente abaratarán esta salazón.»

Pasajeros llegados de Barcelona y Alcudia en el vapor-correo «Menorquín», fondeado esta mañana á las diez menos cuarto:

#### DE BARCELONA

D. Salvador Mediz; Juana Moll; Catalina Seguí; Antonio Vill-s; Antonio Villas; Lorenzo Lleó; Antonia Aguiñar; María

Sintas é hija; Pedro Torres; Francisco Al-sina; Enrique Bios; Eleuterio García; María Soler; Miguel Pons; Manuel Buxedas; Francisco Estrada; Francisco Iglesias; Miguel Cardona; Juana Torrens; Bárbara Riutort; Ricardo Monserrat; Inocencio Costa; Elvira Capó; Gabriel Llopis; Antonio Llopis; Miguel Elías; Gabriel Nannom, y Francisco Carreras.—Total, 29.

#### DE ALCUDIA

D. Theodoro de Joli é hijo; Manuel Forn; Pedro Pagés; Guillermo Mas; Fernando Mieras; Pedro Triay; Dean de Ciudadela, y Juan Pamros.—Total, 9.

## Una «llama»

Leemos en «El Diario de Barcelona» de ayer:

«En aguas de la rada, cerca de la boca del Llobregat, fué cogido ayer al mediodía y de la manera mas inesperada uno de los temibles escualos que, según dijimos hace días, habían sido vistos por varias personas. Dos barcas del *bou* de la inscripción de Mataró corrían á la vela llevando tendidas las redes. De repente notaron los tripulantes grandes sacudidas, de las que no hicieron caso, por creer que habían cogido gran cantidad de pescado, pero al ver que las sacudidas eran mayores que de ordinario y que llegaban hasta imprimir movimiento á las dos embarcaciones, trataron de averiguar lo que había en la bolsa, y al efecto los siete tripulantes de cada embarcación, puestas las dos de costado, empezaron á cobrar los cabos de la red. Poco antes de aparecer la bolsa á flor de agua se oyó un gran bufido que les asustó, seguido de otros, pero lejos de arredrarse continuaron los tripulantes cobrando las redes, y después de muchísimos esfuerzos y con auxilio del aparejo lograron depositar la bolsa encima de las dos barcas, viendo entonces con asombro que contenía un enorme pez de color de tierra que de momento se creyó que era una tintorera. El escualo al verse aprisionado dentro de la bolsa y sin encontrar salida empezó á revolverse de un lado para otro, enredándose con las mismas redes, hasta que murió después de mucho tiempo. En seguida traspasaron el escualo á una de las barcas y se dirigieron triunfantes al muelle situado al pie de la Capitanía, donde fué depositado sobre unos caballetes de madera.

La noticia de la extraña pesca se propagó en seguida por los muelles y la Barceloneta, afluyendo al indicado sitio considerable gentío, que á duras penas podían contener los agentes de policía. Allí se le abrió el buche, habiéndosele encontrado un trozo de caiman, la cabeza y las dos patas. También se le estrajo el hígado, el cual pesó siete quintales. Según opinión de personas peritas que vieron al escualo, dicen que es una *llama* de la costa SO. de Africa, animal tanto ó mas temible que el tiburón y la tintorera. Tiene la cabeza mucho mayor que los tiburones y el hocico mas achatado que aquéllos. La boca es enorme, pues pueden pasar por ella dos personas á la vez; está armada con dos hileras de dientes triangulares de filo inclinado como la guillotina. El gran abote del lomo y las aletas laterales son iguales á los de los tiburones y la cola difiere algo de las de aquéllos. Además tiene unos ojos verdes y fosforescentes como los animales de raza felina y su piel forma un

granito sumamente duro. Fué vendido públicamente por ochenta duros con objeto de esponerlo hoy al público en un barracon.»

## Círculo Venatorio Menorquín

La Comisión nombrada para redactar el Reglamento de este Círculo, en proyecto, convoca á los señores afiliados para una reunión que se celebrará el domingo día 26 del corriente, á las diez de la mañana, en las Casas Consistoriales, con el objeto de aprobar dicho Reglamento, constituir la Sociedad y nombrar la Junta Directiva.

## Vida Religiosa

### CALENDARIO

Santo de hoy.—S. Lino papa y Sta. Tecla virgen, mártires.  
Santo de mañana.—Nra. Sra. de las Mercedes.

### CULTOS

El Jubileo circular de las Cuarenta Horas continúa en las Concepcionistas, el Señor está de manifiesto por la tarde desde las 5 y media hasta las 7 y media.

Por la mañana, durante la Sta. Misa, prosigue el devoto y solemne Novenario consagrado todos los años por las Religiosas al glorioso Arcángel S. Miguel.

En Sta. María, á las 6 de la mañana, piadoso ejercicio del Via-crucis, á los fines de la Liga de Oraciones, conforme manda nuestro Iimo. Sr. Obispo, para alcanzar del Señor el triunfo de la Iglesia y la paz de España; á las 9 Misa mayor solemne, como fiesta de Nra. Sra. de las Mercedes. Por la noche el piadoso Novenario dedicado, como todos los años, á María de la Merced en su propia capilla.

### VISITA Á LA CORTE DE MARÍA

Mañana se hace á Nra. Sra. del Remedio en S. Francisco.

## Telegramas

DE

## El Bien Público

No se permite su reproducción en esta Ciudad

Madrid 22.—12'30 t.

Segun telegrama oficial de la Habana, en un encuentro con la partida del cabecilla Magota ocurrido cerca de Cárdenas, fueron apresados tres cabecillas, y murieron ocho individuos; teniendo las tropas un muerto y un herido.

Se ha presentado el cabecilla Valdesojeda y 16 rebeldes.

Madrid 23.—2'15 mad.

En el consejo de ministros no se ha tratado nada de crisis, el presidente dió cuenta del desarrollo del incidente entre el Obispo de Mallorca y el ministro de Hacienda.

Se niega que en dicho consejo se leyera una R. O. pidiendo explicaciones al Prelado mientras opinan otros lo contrario.

Se acordó prorrogar el plazo para la redención del servicio militar.

Se aprobaron algunos créditos extraordinarios.

Fué desestimada la subasta de los petróleos.

En Vallecas se ha declarado un incendio en la fábrica de dinamita, temiéndose se propague á la de pólvora contigua á aquella.

Madrid 23.—8'45 m.

New-York.—La viuda del ex-dotor Rizal se encuentra en Filadelfia organizando una expedición para Filipinas, que ella dirigirá personalmente de acuerdo con la Junta cubana.

## DE LOS ESTADOS-UNIDOS

### Los jingoes en solfa

El «Daily Mail» dedica á los jingoes el siguiente artículo burlesco, titulado «América belicosa»:

«Nuestro corresponsal de Nueva York nos remite noticias de los aprestos guerreros que hace el Gobierno norteamericano con la aparente intencion de ajustar las cuentas á España en breve plazo. Reclútase gente para la Marina con la mayor rapidez posible, y la «escuadra más poderosa que se ha visto bajo la bandera de la Union hállase ahora en las costas del Sur, á corta y fácil distancia de Cuba.»

«La seccion batalladora de la prensa yankee habla en provocativos términos de la guerra que estallará dentro de un mes, y recomienda el apresto de una poderosa escuadra en aguas cubanas «lista á obrar al primer aviso.»

«En realidad, el águila americana chilla, y si alguna vil nacion europea se atreve á poner sus acorazados al alcance de los norteamericanos, ya puede prepararse á la derrota... ó á la victoria»

«Parécenos, sin embargo, que ya antes de ahora hemos oído algo parecido. De tiempo en tiempo, la gran nacion americana aprieta los puños y desafia al mundo entero. Generalmente después no resulta nada, porque nuestros hermanos del otro lado del Atlántico constituyen un pueblo muy sensible y nadie de este lado del mar quiere darles el disgusto de meterlos en una lucha de verdad. Y así sucederá también en esta ocasion.»

«Nos inducen á tomar por el lado cómico todos estos formidables aprestos guerreros, los detalles incidentales que adornan los telegramas alarmistas que nos envían.»

«Dicese, por ejemplo, que las autoridades del departamento naval tienen

en estudio planes para el establecimiento, por administracion, ó sea bajo la direccion y cuenta inmediata del Gobierno, de arsenales y fábricas especiales donde se preparen nuevos sistemas de blindaje.

«Triste es el hecho; pero esto ya se ha ensayado antes por contrata, y el contratista ha hecho su negocio á expensas de la Marina americana. El contratista ha construído buques que después no navegaban, y preparado blindajes que no han resistido la prueba de las balas; pero él ha hecho su negocio. Esto es perfectamente americano y ser muy listo, como entienden el serlo en la tierra de la nuez moscada. Pero esto, que será un buen negocio particular, no lo es desde el punto de vista nacional ni de la Marina de guerra. Los acorazados se construyen para combatir; de suerte que si no navegan ni resisten el efecto de los cañones enemigos, difícilmente constituirán una fuerza con la que pueda amenazarse á Europa.»

«Nosotros tenemos algunos datos para apreciar lo que realmente puede haber detrás de una bravata yankee. Hace muy poco tiempo, cuando buques de los Estados Unidos tuvieron necesidad de reparaciones, hubo precision de acudir á los arsenales ingleses.»

«La verdad, amarga, pero verdad, es que los americanos, hoy dia, tienen que limitarse á no quemar más pólvora que la de los fuegos artificiales con que conmemoran el dia de su independencia. No están todavía en condiciones de pelear ni con el más insignificante miembro de esta confraternidad de locas naciones europeas, que vienen acostumbradas á la guerra y están preparadas para ella desde luengos siglos.»

«La Marina americana es buena como decorativa, y puede llenar su papel en una revista como la de Spithead, por ejemplo; pero es completamente

deficiente cuando se trate de pelear, de mantener su puesto en el mar contra el enemigo y contra los elementos.

«Sentimos mucho tener que consignar y admitir estos hechos porque, después de todo, América es nuestra hermana, como sentiríamos también verla batida y derrotada por una nacion pobre como España. Pero no podemos menos de sacar, en conclusion, que los americanos pueden seguir escribiendo artículos belicosos en los periódicos y disparar cohetes el 4 de Julio, pero que procuren no meterse en zambra con estos estúpidos europeos que toman las cosas en serio y disparan las de verdad»

### La fiebre amarilla

Se han registrado otras tres invasiones de fiebre amarilla en Ocean Springs.

Se ha confirmado un caso:

En Nueva Orleans ha habido en las últimas veinticuatro horas siete casos nuevos de la epidemia, que tiende á extenderse.

## CURIOSIDADES

Nos anuncian que el Jardín zoológico de Londres acaba de recibir un ejemplar de la mayor tortuga que se conoce.

Mide el animal 1 metro 375 centímetros de longitud y 0'85 de anchura; mas como hasta ahora ha estado bastante mal alimentada, su peso no corresponde á sus dimensiones. De ser exactos los datos que tenemos, puede asegurarse que es una tortuga muy venerable; proviene de las islas Aldabra, situadas en el Océano Indico, y lleva ya ciento cincuenta años de cautiverio.

¡Qué sabrosísima sopa de tortuga se les podrá dar á los mendigos londonenses el dia que se muera este animal gigante!

Mientras el Consejo general del Sena proscribe á los gorriones, que coloca en el número de los animales dañinos y

con ellos á todos los pajaritos (porque en la práctica sería muy difícil escluir á los pinzones y pitirrojitos legitimando el asesinato de los gorriones), los naturalistas ingleses se conmueven viendo la situacion penosa creada á diversas especies de insectos, y la Sociedad entomológica de Inglaterra declara que en vista de la persecucion sobrada encarnizada de que son víctimas algunos lepidópteros, estos están á punto de desaparecer.

Para evitar esta calamidad, pide que se les proteja, que se les cultive si es necesario, y poco falta para que reclame la fundacion de «establecimientos de lepidoptero cultura». Nos agradaría saber qué pensarían de semejante proyecto los agricultores ingleses; mas, de todos modos, la proteccion oficial de los lepidopteros parece tan difícil de realizar como su multiplicacion, y no se nos alcanza el papel del guardacampestre ó del guarda-bosque encargado de impedir á los chicuelos que destruyesen los insectos.

La iniciativa generosa de los entomologistas ingleses nos recuerda los estatutos de cierta sociedad protectora de los animales, fundada hace algunos años por Lady Tennyson, uno de cuyos artículos decía así: «No se matará á ningún animal, pájaro, insecto ó pez, excepto en el caso de legitima defensa.» ¿Cuáles podían ser los casos de legitima defensa contra un reyezuelo ó un gobio?

## Movimiento del Puerto

Entrados el 22

De Manzanillo, en 62 dias, bergantín-goleta español «Anton» de 235 toneladas, capitán don B. Heredia, con 11 tripulantes y madera.

De la Habana, en 65 dias, bergantín-goleta español «María Teresa», de 303 toneladas, capitán don G. Casanovas, con 12 tripulantes y hierro.

Idem el 23

De Alcudia y Barcelona, en 18 horas, vapor-correo «Menorquin», capitán D. Tito Ginart, con 23 tripulantes, 38 pasajeros, efectos y la baliya.

# HERPES:

(HUMOR SALAT)

Cúranse

CON EL

LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPÉTICO  
ROVER

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.

Es el preparado que mas se usa para el tratamiento de toda produccion herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curacion de las ulceraciones simples de la piel, escrofulidez de la misma, erupciones, etc., etc.

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Maura, Palma. En Mahon: Farmacia Mahonesa de D. Honorio Pons. 15N.

## SUBASTA

El dia tres de Octubre, á las 11 de la mañana, se venderán en licitacion privada en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, siempre que se hiciere postura aceptable, á juicio del vendedor,

1.º Una casa situada en Mercadal, calle de Isabel II, núm. 14.

Y 2.º Un campillo situado en las inmediaciones de dicha villa y paraje conocido por camino del Toro, de cabida de 2 barcillas 3 almudes tierra labrantía.

Los títulos de propiedad obran en poder de dicho Notario.

## PARA VENDER

En la plaza de la Pescadería núm. 37 (taverna) se halla un piano de manubrio casi nuevo, el cual se venderá á un precio módico. 3-3



COMPANÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS  
FUNDADA EN 1828

RECONOCIDA EN ESPAÑA POR REAL ORDEN

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo del incendio, los daños que puedan ocasionar la caída del rayo, explosion del gas de alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Capital social.	10.000.000	francos
Reservas	9.635.000	»
Primas á recibir.	75.183.878	»
Total de garantías.	94.818.878	»

Capitales asegurados.	15.559.869.308	»
Siniestros pagados.	202.000.000	»

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colon y calle de la Merced, 20, 22 y 24.

Director: E. GÉS.

Subdirector en Mahon: Sr. D. Federico J. Cardona, calle Gracia, 45.

## LIQUIDACION DE MÚSICA

solo por 15 dias á precios baratísimos. Operas y piezas piano solo, piezas de concierto, bailables, marchas, etc., piezas para guitarra y varios otros instrumentos.

8-8

CALLE NUEVA, NUM. 20

Imprenta de M Parpal.—Bastion, 39.